
СТАЛЬ НА СТО ЛЕТ 

М. А. Смирнов: 
— Очень часто все мы сету

ем на" неудовлетворительное 
качество тех или иных изде
лий нашей промышленности: 
машин, механизмов, оборудо
вания. И зачастую виноваты в 
их низких потребительских 
свойствах не машиностроите
ли, а металлурги. Почему про
дукция выходит из строя, по
чему по ее металлоемкости мы 
д е р ж и м чуть ли не первое ме
сто в мире? Да потому, пре
ж д е всего, что качество ис
ходного материала — прока
та — оставляет желать лучше
го. Мы производим стали боль
ше всех в мире, но, к сожале
нию, не такой, какая нужна. 

Многие привыкли считать, 
что главное — металл дол
жен быть прочным. Но это от
нюдь не единственное требо
вание. Он должен иметь, кро
ме этого, целый ряд особых 
механических свойств, кото
рые обеспечивают высокую 
надежность конечных изделий. 
И достигается это с помощью 
термомеханической обработки. 
Особенность Т М О в том, что 
при повышении прочности 
металла не уменьшаются его 
пластичность и вязкость, бо
лее того, эти свойства сталей 
и сплавов возрастают, 

— В чем же заключается 
новая технология! 

— Как известно, процессе 
производства металл дефор
мируют при высоких темпе
ратурах (прокатка, ковка, штам
повка) для придания ему нуж
ных размеров и профилей, а в 
дальнейшем производят его 
термическую обработку. При 
термомеханической обработ
ке все эти операции совме
щены. Такое комплексное 
воздействие на структуру ме
талла позволяет целенаправ
ленно влиять не его механи
ческие свойства. 

— Михаил Анатольевич, вы 
сами давно занимаетесь «той 
проблемой? 

— Практически со студенче
ских лет. Первую работу в 
этом направлении выполнил 
будучи студентом пятого кур
са Уральского политехниче
ского института в 1962 году. 
А вообще основополагающие 

разработки Т М О были выпол
нены в Институте физики ме
таллов Уральского отделения 
АН СССР. Основоположник 

данного метода упрочнения ме
талла — академик В. Д. Садов
ский. Дальнейшей разработкой 
научных основ новой техноло
гии занимались коллективы 
Московского института стали и 
сплавов, Центрального науч
но-исследовательского инсти
тута черной металлургии и 
Днепропетровского института 
металлургии. Именно поэтому 
ряд сотрудников этих органи
заций—в числе лауреатов Го
сударственной премии, 

В Челябинском политехни
ческом институте этой пробле
мой начали заниматься в 1967 
году, руководил работами из
вестный ученый-металловед 
профессор М. М. Штейнберг. 
И еще отмечу: наши исследо
вания по проблемам Т М О по
лучили признание не только в 
стране, но и за рубежом, ра
боты советских ученых опуб
ликованы в научных журналах 
США, Англии, ГДР и многих 
других государств. Приведу 
только один пример: в обзо
рах по термомеханической об
работке металлов, выполняе
мых научным центром армии 
США, цитируемость работ со
ветских авторов достигает 2 5 — 
30 процентов общего библио
графического списка. Так что 
научная база у новой техноло
гии, как видите, довольно со
лидная. 

— К сожалению, у нас час
то случается так: есть прекрас
ные научные разработки, есть 
изобретения, запатентованные 
за рубежом, есть отработан
ные на опытно-промышлен
ных установках технологии, а 
вот сами новшества годами не 
внедряются. Наверное, поэто
му мы так отстаем от запад
ных металлургических и ма
шиностроительных фирм... 

— Да, с внедрением, увы, 
мы нередко отстаем. В нашем 
случае успеха можно достичь 
лишь при условии совместной 
работы металловедов и метал
лургов, точнее говоря, прокат
чиков, специалистов по обра
ботке металлов давлением. 
Для нашей кафедры особенно 

За создание научных 
основ и технологий 
термомеханического 
упрочнения сталей 
и сплавов двое наших 
земляков—доктор 
технических наук, 
заведующий кафедрой 
металловедения 
Челябинского 
политехнического 
института Михаил 
Анатольевич СМИРНОВ 
и директор 
Златоустовского 
металлургического 
завода Анатолий 
Борисович ПОКРОВСКИЙ 
стали лауреатами 
Государственной премии 
СССР 1989 года. 
В чем заключается 
созданная ими и их 
коллегами новая 
разработка, нашла ли 
она практическое 
применение! Лауреаты 
по просьбе редакции 
отвечают на эти 
и другие вопросы. 

плодотворным оказалось со
трудничество с Челябинским 
институтом К Т И А М Совмест
но создали технологию термо-
механической обработки ин
струмента, которая была внед
рена на ряде предприятий. 

Значительных успехов доби
лись мы в содружестве с ме
таллургами Златоуста, Серо
ва и Череповца по упрочне
нию сортового проката, при 
этом получен экономический 
эффект, исчисляемый миллио
нами рублей. Кстати сказать, 
сотрудники этих предприятий 
тоже в числе лауреатов Го
сударственной премии. 

Но все же следует признать, 
что внедрение Т М О ведется 
у нас крайне медленно. Отча
сти это объясняется тем, что 
новая технология требует оп
ределенных материальных и 
трудовых затрат на создание 
специального оборудования. 
Многие предприятия, руко
водствуясь сиюминутной вы
годой, не идут на это, пред
почитая выпускать рядовой 
металл. 

— А машиностроителям де
ваться некуда — и они берут 
все, что металлурги им ни 
предложат. 

— Совершенно верно. От
расль-монополист считает, что 
ей невыгодно тратиться на 
производство металла выс
шего качества. Потому мы и 
плетемся в хвосте научно-тех
нического прогресса. Разра
ботали, скажем, ученые новую 
технику, заглянули в справоч
ники, а там нет металлов с 
нужными свойствами. В ре
зультате увеличивают вес из
делий, идут на снижение про
изводительности. А на самом 
деле такие стали и сплавы 
есть, только вот производ
ственники очень уж «осторож
но» подходят к их внедре
нию. Конечно, куда как про
ще выпускать, скажем, сталь 3, 
все равно потребители возь
мут, никуда не денутся. 

— Наверное, Златоустовский 
металлургический завод—ис
ключение! 

— В какой-то степени да. 
Златоустовские металлурги из
давна специализируются на 
производстве сталей и сплавов 

повышенного качества. Но, ви
димо, лучше об этом расска
жет директор предприятия 
А. Б. Покровский, ведь именно 
здесь внедрялись новые тех
нологии. 

А. Б. Покровский: 
— Этой работой специалисты 

нашего завода занялись дав
но, еще в 60-х годах. Речь 
идет о поэтапном проведении 
научно-исследовательских ра
бот, в которых участвовало 
значительное количество лю
дей, начиная с Ц З Л и кончая 
цехами и адъюстажами. Серь
езную работу провел коллек
тив ЭСПЦ-1 по выплавке ста
ли с жесткими требованиями 
по качеству. Затем этот ме
талл был передан в прокат
ные цехи и в термокалибро
вочный цех. По ходу освоения 
новой технологии встретилась 
масса трудностей, которые те
перь и перечислить трудно. 

Ну вот хотя бы главная: для 
того, чтобы прокатывать новые 
сортовые стали с упрочнением, 
пришлось реконструировать 
стан «400» и даже заменить на 
нем главный двигатель. Мы 
также изменили калибровку 
валков на оборудовании в тер
мокалибровочном цехе. Вся 
работа велась в действующих 
цехах, и план с нас, конечно, 
никто не снимал и не коррек
тировал. 

— Кто конкретно оказывая 
помощь во внедрении новой 
технологии! 

— Ведущую роль играли 
бывший начальник ЦЗЛ, док
тор технических' наук, про
фессор Г. А. Хасин, началь
ник прокатной лаборатории 
Ц З Л В. 3. Якобсон, кандидат 
технических наук А. К Чернен
ко. А работы велись при не
посредственном участии со
трудников ЦНИИчермет име
ни Бардина Г. В. Щербедин-
ского и А. П. Бащенко. Много 
сил и труда в освоение новых 

технологий вложили бывший 
главный инженер завода К. Н. 
Учаев, бывший начальник вто
рого прокатного цеха С Д. 
Маслянский и его заместитель 
Б. М Базин, а также старший 
мастер стана «400» В. Я. Сары-
чев. В третьем прокатном 
внедрением этих технологий 

занимались бывший замести
тель начальника цеха К. Н. Бо-
яршинов, в термокалибровоч
ном — ныне покойный В. И. 
Пузанов. Много внимания но
винкам уделял и бригадир 
А. В. Рассказов. Это были по-
настоящему увлеченные лю
ди. Многие из них теперь 
трудятся на других должно
стях. 

— Ваша Ц З Л ведет большую 
научно-исследовательскую ра
боту с объемом миллион руб
лей в год. Тем много, все они 
нужны, но технология выпуска 
стали с термомеханическим 
упрочнением получила явный 
приоритет. С чем это связа
но! 

— С большой выгодой ста
лей и сплавов для народного 
хозяйства. Вот главные слага
емые новых технологий: о н и — 
энергосберегающие, допуска
ют более рациональное ис
пользование металла, а самое 
главное — позволяют резко 
повысить надежность узлов 
и механизмов в эксплуатации. 
Кроме того, работа постоянно 
возбуждала и стимулировала 
чисто инженерный интерес, по
скольку была трудной и про
водилась впервые. 

— Вы только что вернулись 
из ФРГ. Пожалуйста, несколь
ко слов о самых ярких впечат
лениях. 

— По приглашению фирмы 
«Зипманн» мы пробыли в ФРГ 
пять дней, вели переговоры 
об организации бартерных или 
валютных сделок, о налажи
вании производства товаров 
народного потребления. Про
ект создания такого Производ
ства оценивается в 20 миллио
нов западногерманских марок. 
Впечатление такое: все пять 
фирм, с представителями ко
торых мы встречались, готовы 
сотрудничать с нами. Думаю, 
и металл, прошедший термо
механическую обработку, най
дет сбыт за рубежом. 

Беседу вели 
В. М И К У Ш И Н , 

Р. ПЕРЕСКОКОВ. 

НА С Н И М К А Х : М. А. Смир
нов и А. Б. Покровский. 

Фото А. ЧУНОСОВА 
и Н. ЗАБОТИНА. 


